



Золотые звёзды

ЗЕМЛЯКОВ

Библиографический список

Золотые звёзды земляков : библиографический список. Вып. 3 / Центральная городская библиотека им. С. А. Есенина ; методический отдел ; сост. А. Ю. Круглова ; ред. И. В. Ролдугина, О. Л. Гаврикова. – Липецк, 2025. – 25 с. : ил.

Содержание

Введение.....	4
Вяльцев Фёдор Иванович.....	5
Дьяконов Ефрем Аристаулович.....	7
Жуковский Николай Фёдорович	9
Зубенко Павел Васильевич.....	11
Кириллов Александр Семёнович.....	13
Кованев Иван Фёдорович.....	16
Константинова Ксения Семёновна.....	19
Кузнецов Павел Дмитриевич	21
Литаврин Сергей Гаврилович	23

Введение

Звание «Герой Советского Союза» – высшая степень отличия за заслуги перед государством и обществом, связанные с совершением героического подвига в военное и в мирное время. Одновременно с присвоением звания вручались медаль «Золотая Звезда» и орден Ленина.

Впервые звание Героя Советского Союза было присвоено 20 апреля 1934 года отважным лётчикам за спасение экипажа и научного персонала исследовательского судна-ледокола «Челюскин», затёртого льдами в Северном Ледовитом океане.

Библиографический список содержит информацию о Героях Советского Союза, живших в Липецке, и состоит из девяти разделов: Вяльцев Фёдор Иванович, Дьяконов Ефрем Аристаулович, Жуковский Николай Фёдорович, Зубенко Павел Васильевич, Кириллов Александр Семёнович, Кованев Иван Фёдорович, Константинова Ксения Семёновна, Кузнецов Павел Дмитриевич, Литаврин Сергей Гаврилович.

Каждый из разделов списка содержит краткую биографическую справку; библиографический список, в который включены книги, статьи из периодической печати, имеющиеся в фондах ЦБС, а также интернет-ресурсы о данном Герое Советского Союза.

Список частично аннотирован.

Библиографический список адресован широкому кругу читателей: преподавателям, библиотекарям, студентам, школьникам и всем, кто с интересом относится к истории России, Великой Отечественной войны и её героям.

Вяльцев Фёдор Иванович (1922-1977)



Вяльцев Фёдор Иванович – командир орудия артиллерийской батареи, Герой Советского Союза, лейтенант.

Родился 15 февраля 1922 года в селе Мордово Усманского уезда Тамбовской губернии (ныне Мордовский район Тамбовской области). Окончил 5 классов, работал в колхозе. В 1939 году уехал в Москву, окончив Московское ремесленное училище, получил профессию плотника, работал на заводе «Арматура».

В сентябре 1941 года был призван в Красную Армию. Службу проходил на Тихоокеанском флоте. На фронтах Великой Отечественной войны – с лета 1942 года. Боевой путь начал разведчиком под Сталинградом. Зимой 1942-1943 года на лыжах совершал смелые рейды по тылам

врага.

Летом 1943 года участвовал в боях на Курской дуге. В дальнейшем стал артиллеристом, сначала заряжающим, затем командиром расчёта противотанкового орудия. Особо отличился при форсировании Днепра.

В ночь на 25 сентября 1943 года под огнём противника Фёдор Вяльцев переправил орудие через Днепр в районе села Окуниново (Козелецкий район Черниговской области). Группа десантников, возглавляемая Вяльцевым, в течение трёх суток удерживала захваченный участок берега, расширила его до километра по фронту. В критические минуты боя, когда гитлеровцы вплотную подходили к позициям, десантники дважды вызывали огонь на себя. В этих боях было уничтожено 27 вражеских пулемётов, подбито 4 танка и один бронетранспортёр. В ходе боёв на плацдарме расчёт Вяльцева подбил танк, уничтожил 3 пулемёта, миномёт и до взвода гитлеровцев.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 17 октября 1943 года за успешное форсирование реки Днепр севернее Киева, прочное закрепление плацдарма на западном берегу реки Днепр и проявленные при этом отвагу и героизм сержанту Вяльцеву Фёдору Ивановичу присвоено звание «Герой Советского Союза» с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

За боевые заслуги он также был награждён медалями, в том числе медалью «За отвагу».

В 1945 году окончил Пензенское артиллерийское училище, по окончании ему было присвоено воинское звание лейтенант. С 1945-го по 1946 год служил в составе советской военной администрации в Германии. Затем был переведён в город Козельск. С 1946 года – в запасе.

После окончания службы жил сначала в Москве, затем переехал в Липецк. Работал на Липецком металлургическом заводе столяром.

Ушёл из жизни 21 августа 1977 года. Похоронен на родине, в селе Мордово.

Вяльцев Фёдор Иванович (1922-1977)

Имя Фёдора Ивановича Вяльцева выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

Огрызков, К. Вяльцев Фёдор Иванович / К. Огрызков – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 1 : А – Ё / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 1999. – С. 242.

Посланец тихоокеанских моряков. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 219 : ил.

О Герое Советского Союза Фёдоре Ивановиче Вяльцеве.

Вяльцев Фёдор Иванович / подгот. С. Каргопольцев. – Текст : электронный // Международный патриотический интернет-проект «Герои страны» : [сайт]. – 2018. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=7307 (дата обращения: 03.04.2025).

Иарабрина, К. Солдат великой войны / К. Иарабрина. – Текст : электронный // Топ68 : [сайт]. – 2013. – 29 марта. – URL: <https://top68.ru/articles/society/2013-03-29/soldat-velikoy-voyny-97402> (дата обращения: 03.04.2025).

О Герое Советского Союза Фёдоре Ивановиче Вяльцеве.

Прохацкий, К. Вяльцев Фёдор Иванович (Золотые звёзды тихоокеанцев) / К. Прохацкий. – Текст : электронный // topovl : [сайт]. – 2020. – URL: <https://topovl.ru/gold-stars-of-the-pacific/vyaltsev-fedor-ivanovich/> (дата обращения: 03.04.2025).

Дьяконов Ефрем Аристаулович (1916-1997)



Дьяконов Ефрем Аристаулович – командир роты тяжёлых танков, Герой Советского Союза, капитан.

Родился 11 февраля 1916 года в селе Товаро-Никольское Боринского района Воронежской области (ныне Липецкий район Липецкой области).

После окончания школы работал в колхозе. Окончив курсы при Боринской машинно-тракторной станции, получил профессию механизатора.

В 1937 году Ефрем Дьяконов был призван на службу в Красную Армию. Принимал участие в советско-финляндской войне командиром танка танковой роты.

Во время боёв на Выборгском направлении младший командир Дьяконов, предварительно разведав проходы через вражеские заграждения, первым повёл свой танк, увлекая за собой остальные танки полка. 12 февраля 1940 года во время боя за безымянную высоту экипаж Дьяконова, выполняя приказ командования, вывел из окружения по разведанной им дороге один из танковых батальонов.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 21 марта 1940 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с финской белогвардейщиной и проявленные при этом отвагу и героизм младший командир Ефрем Дьяконов был удостоен высокого звания «Герой Советского Союза» с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

Великая Отечественная война застала Дьяконова курсантом Ульяновского танкового училища. Окончив училище, Ефрем Аристаулович подал рапорт об отправке на фронт, но командование назначило его командиром танкового учебного взвода, а затем учебной роты. В сентябре 1944 года после многих рапортов и настойчивых просьб он добился отправки на фронт, был назначен командиром роты тяжёлых танков в 42-й Смоленской Краснознаменной бригаде. Принимал активное участие во многих танковых боях на территории Польши. Но особенно отличился при проведении Ясло-Горлицкой операции, в боях на Моравско-Остравском направлении.

За боевые заслуги в Великой Отечественной войне Ефрем Аристаулович был награждён также орденами Отечественной войны II степени и Красного Знамени, медалями.

С 1947 года капитан Дьяконов – в запасе. Вернулся в родное село, где работал председателем сельского совета, председателем колхоза. Потом переехал в Липецк, работал бульдозеристом на заводе железобетонных изделий № 1.

За самоотверженный труд Ефрем Аристаулович был награждён орденом Октябрьской Революции.

Дьяконов Ефрем Аристаулович (1916-1997)

Ушёл из жизни 26 марта 1997 года, похоронен в родном селе.

Имя Ефрема Аристауловича Дьяконова выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

Броня крепка. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 64 : ил.

О Герое Советского Союза Ефреме Аристауловиче Дьяконове.

Огрызков, К. Дьяконов Ефрем Аристаулович / К. Огрызков – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 1 : А – Ё / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 1999. – С. 364-365 : ил.

Дьяконов Ефрем Аристаулович. – Текст : электронный // Частодубравский сельсовет Липецкого муниципального района Липецкой области : [сайт]. – 2018. – URL: https://chdubrav-museum.admlr.lipetsk.ru/index.php?title=Дьяконов,_Ефрем_Аристаулович (дата обращения: 03.04.2025).

Дьяконов Ефрем Аристаулович. – Текст : электронный // Всенародный исторический депозитарий «Лица Победы» : [сайт]. – 2025. – URL: https://historydepositarium.ru/public_search/person/?id=313293 (дата обращения: 04.04.2025).

Дьяконов Ефрем Аристаулович / подгот. Н. В. Уфаркин. – Текст : электронный // Международный патриотический интернет-проект «Герои страны» : [сайт]. – 2018. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=5603 (дата обращения: 03.04.2025).

Жуковский Николай Фёдорович (1918-1987)



Жуковский Николай Фёдорович – командир взвода радиосвязи, Герой Советского Союза, капитан.

Родился 25 декабря 1918 года в деревне Берёзово Кемеровского района Кемеровской области. Окончил сельскую школу, трудился в колхозе.

В Красной Армии с 1938 года. В боях Великой Отечественной войны с мая 1942 года.

Он участвовал в боях с фашистами на Курской дуге, освобождении Левобережной Украины, особо отличился на подступах к Днепру и при форсировании реки.

24 сентября 1943 года офицер-связист Жуковский одним из первых преодолел реку Днепр у села Хутор-Хмельная Каневского района Черкасской области Украины, установил связь с плацдармом.

В ходе боёв на плацдарме лейтенант Николай Жуковский бесперебойно поддерживал связь, а в наиболее трудные моменты вместе с бойцами отражал вражеские контратаки и участвовал в захвате артиллерийской батареи противника.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 3 июня 1944 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные при этом отвагу и героизм лейтенанту Жуковскому Николаю Фёдоровичу присвоено звание «Герой Советского Союза» с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

За боевые заслуги он также был награждён орденом Отечественной войны I степени, двумя орденами Красной Звезды, медалями.

После войны продолжил службу в армии. С 1955 года капитан Н. Ф. Жуковский – в запасе.

Жил в Липецке. До выхода на пенсию работал токарем на тракторном заводе. За трудовые успехи был награжден орденом Октябрьской революции.

Ушёл из жизни 23 июня 1987 года. Похоронен в Липецке.

Имя Николая Фёдоровича Жуковского выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

Жуковский Николай Фёдорович (1918-1987)

На рыбачьих лодках. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 226 : ил.

О Герое Советского Союза Николае Фёдоровиче Жуковском.

Огрызков, К. Жуковский Николай Фёдорович / К. Огрызков – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 2 : Ж – О / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 2000. – С. 25.

Жуковский Николай Федорович. – Текст : электронный // Кузбассовцы незабытые герои : [сайт]. – 2018. – URL: <https://незабытые-герои.рф/gallery2/zukosky> (дата обращения: 03.04.2025).

Жуковский Николай Фёдорович / подгот. Н. В. Уфаркин. – Текст : электронный // Международный патриотический интернет-проект «Герои страны» : [сайт]. – 2018. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=8871 (дата обращения: 03.04.2025).

Отважный офицер-связист. – Текст : электронный // Государственная научная библиотека Кузбасса им. В. Д. Федорова : [сайт]. – 2023. – 26 июня. – URL: <https://kemrsl.ru/otvazhnyij-oficzer-svyazist.html> (дата обращения: 03.04.2025).

О Герое Советского Союза Николае Фёдоровиче Жуковском.

«Память вечного огня». – Текст : электронный // ОКУ «Государственный архив новейшей истории и документов по личному составу Липецкой области» : [сайт]. – 2023. – 25 дек. – URL: https://arhivls.ru/fotovystavki/118/?sphrase_id=2092 (дата обращения: 03.04.2025).

В частности, о работнике Липецкого тракторного завода, Герое Советского Союза Николае Фёдоровиче Жуковском.

Зубенко Павел Васильевич (1921-1972)



Зубенко Павел Васильевич – командир миномётного взвода, Герой Советского Союза, старший лейтенант.

Родился 27 марта 1921 года в посёлке Поповка (ныне посёлок городского типа Кировск Краснолиманского муниципального округа Донецкой Народной Республики). Работал на одном из предприятий в городе Красный Лиман.

В 1940 году призван в Красную Армию.

На фронтах Великой Отечественной войны с сентября 1942 года. Участвовал в Сталинградской битве, в боях на реке Северский Донец, освобождал Левобережную Украину в ходе Донбасской операции, форсировал Днепр. Был направлен в Рязанское военное пулемётное

училище.

По окончании училища в июле 1944 года вернулся в свой полк на должность командира миномётного взвода. К этому времени дивизия была переброшена на 1-й Белорусский фронт. В её составе Зубенко освобождал Польшу, форсировал реки Западный Буг и Висла, участвовал в боях на Магнушевском плацдарме. Особо отличился в ходе Висло-Одерской операции.

При прорыве обороны противника 14-15 января 1945 года младший лейтенант Зубенко, умело корректируя огонь взвода, уничтожил пять станковых и три ручных пулемёта, истребил до 70 солдат и офицеров врага, подавил огонь миномётной батареи.

25 января он со взводом в числе первых переправился через реку Варта у города Познань (Польша) и прикрывал огнём переправу стрелковой роты. Перейдя в наступление совместно с пехотой, занял ближайший населённый пункт и удерживал его до подхода основных сил. Отбивая контратаки противника, уничтожил около 80 гитлеровцев, чем способствовал переправе через реку всего полка.

В дальнейшем участвовал в форсировании реки Одер в районе Кюстрина (ныне Костшин, Польша). В числе первых переправился на правый берег, уничтожил два станковых пулемёта и до взвода вражеских солдат.

Войну закончил в Берлине. Там был ранен, но оставался в строю до конца войны.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 марта 1945 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные при этом отвагу и героизм младшему лейтенанту Зубенко Павлу Васильевичу присвоено звание «Герой Советского Союза» с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

За боевые заслуги он также был награждён орденом Красной Звезды, медалями.

Зубенко Павел Васильевич (1921-1972)

В 1949 году он окончил Курсы усовершенствования офицерского состава. С 1951 года старший лейтенант Зубенко – в запасе. С 1956 года жил в посёлке Промышленном (ныне Республика Коми, в настоящее время посёлок не существует). Работал на шахте № 32 машинистом комбайна, горнорабочим очистного забоя. Позже переехал в Липецк.

Трагически погиб 18 октября 1972 года. Похоронен в Липецке на кладбище трубного завода.

Имя Павла Васильевича Зубенко выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

Миномёты били наверняка. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 227 : ил.

О Герое Советского Союза Павле Васильевиче Зубенко.

Огрызков, К. Зубенко Павел Васильевич / К. Огрызков – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 2 : Ж – О / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 2000. – С. 78.

Герой СССР Павел Зубенко. – Текст : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Централизованная библиотечная система» города Воркуты : [сайт]. – 2020. – 27 марта. – URL: <https://www.vorkuta-cbs.ru/vorkutinskie-syuzhety/geroj-sssr-pavel-zubenko> (дата обращения: 03.04.2025).

Зубенко Павел Васильевич / подгот. В. В. Примаченко. – Текст : электронный // Международный патриотический интернет-проект «Герои страны» : [сайт]. – 2018. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=16579 (дата обращения: 03.04.2025).

Наш Герой 18. – Текст : электронный // Молодёжная библиотека Республики Коми : [сайт]. – 2020. – 2 июня. – URL: <https://unkomi.ru/news/nash-geroj-18/> (дата обращения: 03.04.2025).

О Герое Советского Союза Павле Васильевиче Зубенко.

Павел Васильевич Зубенко - Герой Советского Союза. – Текст : электронный // Муниципальное образование Краснолиманский муниципальный округ : [сайт]. – 2025. – 18 февр. – URL: https://krasnyj-liman-r897.gosweb.gosuslugi.ru/dlya-zhiteley/novosti-i-reportazhi/novosti_401.html (дата обращения: 03.04.2025).

Кириллов Александр Семёнович (1921-2016)



Кириллов Александр Семёнович – лётчик-штурмовик, командир эскадрильи, Герой Советского Союза, полковник.

Родился 30 мая 1921 года в селе Япрынцево Переволоцкого района Чкаловской области (ныне Оренбургская область). Жил в Оренбурге. Окончил среднюю школу № 6.

В 1940 году призван в ряды Красной Армии. В 1942 году окончил Чкаловскую военную авиационную школу.

В боях Великой Отечественной войны с августа 1942 года.

Полк А. С. Кириллова воевал во 2-й воздушной армии, затем в 15-й воздушной армии, до самого конца войны – в 16-й воздушной армии в составе Воронежского, Степного, Брянского, Центрального, Белорусского, 1-го Белорусского фронтов.

В конце 1943 года А. С. Кириллов был назначен командиром эскадрильи. Он участвовал в Курской битве, в обороне и освобождении Воронежа, Белоруссии, Украины, Польши, в Берлинской операции.

За время войны капитан А. С. Кириллов совершил 129 успешных боевых вылетов, провёл 28 воздушных боёв, сбил 2 самолёта противника, 80 раз водил группу на штурмовку, не потеряв ни одного самолёта группы. Им уничтожено 22 танка, 77 автомашин, 37 орудий, 2 склада с горючим, много живой силы противника.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 15 мая 1946 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные при этом отвагу и героизм капитану Кириллову Александру Семёновичу присвоено звание «Герой Советского Союза» с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

За боевые заслуги он также был награждён двумя орденами Красного Знамени, орденом Александра Невского, орденом «За службу Родине в ВС СССР» III степени, медалями.

После окончания Великой Отечественной войны А. С. Кириллов был направлен в Липецк на курсы переподготовки лётчиков. В 1947 году А. С. Кириллов поступил на командный факультет Военно-воздушной академии в Монино, после окончания которой проходил службу на командных лётных должностях в частях ВВС, передавая свой богатый боевой опыт лётной работы молодому поколению авиаторов.

С 1959 года и вплоть до увольнения в запас в 1976 году его служебная деятельность была связана с Липецким авиацентром, где он одним из первых осваивал реактивные самолёты 1-го и 2-го поколения. Занимаясь вопросами исследования их боевых возможностей и переучивания лётного состава, внёс

Кириллов Александр Семёнович (1921-2016)

большой вклад в повышение боеспособности и боеготовности частей истребительно-бомбардировочной авиации.

На всём протяжении жизни Александр Семёнович занимался общественной деятельностью. Он избирался депутатом в районный и городской Советы, был членом Президиума Совета ветеранов войны и труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов Советского района и принимал активное участие в военно-патриотическом воспитании молодёжи.

Александр Кириллов участвовал в парадах Победы в 1995-м, 2000-м и 2001 годах, был гостем Президента Российской Федерации на праздновании Дня Победы в 2005 году.

Его имя занесено в энциклопедию Российской Федерации «Лучшие люди России». За большой вклад в патриотическое воспитание граждан Александр Семёнович отмечен медалями «За заслуги перед городом Липецком», «Лучшие люди России» и «Общественное признание».

Звание «Почётный гражданин города Липецка» было присвоено Александру Семёновичу в 2007 году.

Ушёл из жизни 15 сентября 2016 года. Похоронен на Евдокиевском кладбище города Липецка.

22 декабря 2017 года на доме № 28 по улице Льва Толстого, где жил легендарный лётчик с 1978-го по 2016 год, установлена мемориальная доска.

В 2021 году одна из улиц в районе Опытной станции названа именем Александра Кириллова.

Имя Александра Семёновича Кириллова выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

Кириллов Александр Семёнович (1921-2016)

Кириллов Александр Семёнович. – Текст : непосредственный // Наши современники. Известные жители Липецкого края. Т. 9 / Г. В. Тарасова. – Липецк : Солнечный ветер, 2021. – С. 39 : ил.

Наука комэска. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 231 : ил.

О Герое Советского Союза Александре Семёновиче Кириллове.

Огрызков, К. Кириллов Александр Семёнович / К. Огрызков – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 2 : Ж – О / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 2000. – С. 126.

Кириллов Александр Семенович. – Текст : электронный // Официальный сайт администрации города Липецка : [сайт]. – 2024. – URL: <https://lipetskcity.ru/about/famous-people/pochetnye-grazhdane/kirillov-aleksandr-semenovich/> (дата обращения: 03.04.2025).

Кириллов Александр Семёнович. – Текст : электронный // Красные соколы. Советские лётчики 1936-1953 : [сайт]. – 2015. – URL: <https://airaces.narod.ru/all16/kirillov.htm> (дата обращения: 03.04.2025).

Кириллов Александр Семёнович / подгот. И. Сердюков. – Текст : электронный // Международный патриотический интернет-проект «Герои страны» : [сайт]. – 2018. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=4080 (дата обращения: 03.04.2025).

Кириллов Александр Семенович. – Текст : электронный // Оренбуржцы – герои страны : [сайт]. – 2010. – 8 мая. – URL: <https://project.orenlib.ru/heroes/index.php?dn=article&to=art&id=116> (дата обращения: 03.04.2025).

«Лица Победы» Кириллов Александр Семенович (1921-2016). – Текст : электронный // Областное казенное учреждение «Государственный архив Липецкой области» : [сайт]. – 2023. – 18 мая. – URL: <https://госархив48.рф/2023/05/18/лица-победы-кириллов-александр-сем/> (дата обращения: 03.04.2025).

Меньшикова, Э. Последний герой – полковник Александр Кириллов / Э. Меньшикова. – Текст : непосредственный // Липецкая газета. – 2021. – 28 мая (№ 64). – С. 5 : фот. цв. – То же [Электронный ресурс]. – URL: <https://lg.lpgzt.ru/aticle/posledniy-geroy-polkovnik-aleksandr-kirillov.htm/> (дата обращения: 03.04.2025).

Кованев Иван Фёдорович (1910-2005)



Кованев Иван Фёдорович – командир эскадрильи, Герой Советского Союза, полковник.

Родился 1 августа 1910 года в селе Посевкино Борисоглебского уезда Воронежской губернии (ныне Грибановский район Воронежской области). Окончил церковно-приходскую школу. Работал заведующим почтовым отделением, заместителем председателя колхоза.

В Красной Армии с 1931 года. В 1933 году окончил Ленинградскую военно-теоретическую школу лётчиков, в 1935 году – военную школу лётчиков в Сталинграде (ныне Волгоград). Участник освободительного похода в Западную

Украину 1939 года, советско-финляндской войны 1939-1940 годов. В финском небе совершил 48 боевых вылетов.

С началом Великой Отечественной войны Иван Фёдорович в действующей армии на Ленинградском фронте в должности заместителя командира эскадрильи. Долгие 872 дня он оборонял осаждённый Ленинград. В воздушных боях был четырежды сбит, из них два раза – на оккупированной территории. После одного из боёв в июне 1942 года ему пришлось с переломами обеих ног возвращаться через линию фронта в свою часть.

После освобождения Ленинграда он воевал на 3-м Белорусском фронте. Немало ударов по войскам противника нанёс майор И. Ф. Кованев в Эстонии и Восточной Пруссии осенью 1944 года.

Всего за время войны Кованев произвёл 259 боевых вылетов, в том числе ночных.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 19 августа 1944 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецко-фашистскими захватчиками и проявленные при этом мужество и героизм майору Кованеву Ивану Фёдоровичу присвоено звание «Герой Советского Союза» с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

За боевые заслуги он также был награждён орденом Ленина, четырьмя орденами Красного Знамени, орденом Суворова III степени, орденом Отечественной войны I степени, орденом Красной Звезды и медалями.

После войны И. Ф. Кованев продолжил службу в авиации.

В 1947 году он стал почётным гражданином города Гатчина Ленинградской области.

В 1949 году он окончил Высшие лётные курсы усовершенствования офицерского состава.

С мая 1957 года полковник И. Ф. Кованев – в запасе.

Кованев Иван Фёдорович (1910-2005)

В 1960 году Иван Фёдорович переехал в Липецк. Трудился заместителем начальника организации «Вторчермет» и начальником отдела кадров треста «Жилстрой».

Активно занимался общественной деятельностью и военно-патриотическим воспитанием молодёжи, входил в состав президиума Липецкого областного совета ветеранов войны и труда.

Ивану Фёдоровичу была оказана высокая честь доставить факел со священным огнем из Москвы с Могилы Неизвестного солдата на открытие мемориального комплекса, посвящённого Великой Отечественной войне, на площади Гагарина в 1968 году.

Звание «Почётный гражданин города Липецка» было присвоено Ивану Кованеву в 2001 году.

Ушёл из жизни 13 мая 2005 года. Похоронен в Липецке на Косырёвском кладбище.

Имя Ивана Фёдоровича Кованева выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

Огрызков, К. Кованев Иван Фёдорович / К. Огрызков – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 2 : Ж – О / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 2000. – С. 138 : ил.

Полёт флагмана. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 232 : ил.

О Герое Советского Союза Иване Фёдоровиче Кованёве.

Вострикова, Н. Пламя памяти / Н. Вострикова. – Текст : электронный // Издательский дом «Липецкая газета» : [сайт]. – 2015. – 5 февр. – URL: <https://lg.lpgzt.ru/aticle/44607.htm> (дата обращения: 03.04.2025).

О Герое Советского Союза Иване Фёдоровиче Кованеве.

Клоков, В. Путь лётчика / В. Клоков. – Текст : электронный // Издательский дом «Липецкая газета» : [сайт]. – 2015. – 18 сент. – URL: <https://mvestnik.lpgzt.ru/aticle/49663.htm> (дата обращения: 03.04.2025).

О Герое Советского Союза Иване Фёдоровиче Кованеве.

Кованев Иван Фёдорович. – Текст : электронный // Официальный сайт администрации города Липецка : [сайт]. – 2024. – URL: <https://lipetskcit.ru/about/famous-people/pochetnye-grazhdane/kovanev-ivan-fedorovich/> (дата обращения: 03.04.2025).

«Лица Победы» Кованев Иван Фёдорович (1910-2005). – Текст : электронный // Областное казенное учреждение «Государственный архив Липецкой области» : [сайт]. – 2023. – 25 мая. – URL

Кованев Иван Фёдорович (1910-2005)

<https://госархив48.рф/2023/05/25/лица-победы-кованев-иван-федорович-19/>
(дата обращения: 03.04.2025).

Константинова Ксения Семёновна (1925-1943)



Константинова Ксения Семёновна – санинструктор стрелкового батальона, Герой Советского Союза, старшина медицинской службы.

Ксения Семёновна родилась 18 апреля 1925 года в селе Сухая Лубна Липецкого уезда Тамбовской губернии (ныне Липецкий район Липецкой области).

Окончив начальную и семилетнюю школы, с 1940-го по 1942 год отучилась в липецкой фельдшерско-акушерской школе (ныне Липецкий медицинский колледж).

В конце 1942 года Ксения Семёновна добровольцем вступила в Красную Армию. Окончила краткосрочные курсы медсестёр и весной 1943 года была зачислена санинструктором в батальон 730-го стрелкового полка 204-й стрелковой дивизии.

Санинструктор Константинова участвовала в боях на Воронежском и Калининском фронтах. В битве на Курской дуге была ранена и награждена медалью «За боевые заслуги».

В сентябре 1943 года дивизию перебросили на Витебское направление. 1 октября 1943 года около деревни Шатилово Руднянского района Смоленской области 18-летняя старшина медицинской службы Ксения Константинова оказалась в окружении врага. Защищая раненых бойцов, сражалась с прорвавшимися фашистами до последнего патрона. Константинова была тяжело ранена и схвачена гитлеровцами. После зверских пыток она была убита.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 4 июня 1944 года за образцовое выполнение заданий командования и проявленные мужество и героизм в боях с немецко-фашистскими захватчиками старшине медицинской службы Константиновой Ксении Семёновне посмертно присвоено звание «Герой Советского Союза».

Похоронена Ксения Константинова в братской могиле в деревне Раскопы Руднянского района Смоленской области.

На мемориальном комплексе на площади Героев на стеле установлен горельеф из металла, посвящённый Ксении Константиновой.

Имя Ксении Семёновны Константиновой выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

На зданиях Липецкого медицинского колледжа и средней школы № 28 установлены мемориальные доски в честь Ксении Константиновой.

Константинова Ксения Семёновна (1925-1943)

5 мая 1965 года Клубная площадь в районе завода «Свободный сокол» была переименована в площадь имени Константиновой.

Огрызков, К. Константинова Ксения Семёновна / К. Огрызков. – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 2 : Ж – О / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 2000. – С. 158 : ил.

Сестра милосердия. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 94 : ил.

О Герое Советского Союза Константиновой Ксении Семёновне.

Ионова, Е. «Прости меня, мама» / Е. Ионова. – Текст : непосредственный // Липецкая газета: итоги недели. – 2018. – 14 мая (№ 19). – С. 12-16 : ил. – То же [Электронный ресурс]. – URL: <https://lpgzt.ru/aticle/69490.htm> (дата обращения: 03.04.2025).

О Герое Советского Союза Константиновой Ксении Семёновне.

Константинова Ксения Семёновна. – Текст : электронный // Бессмертный полк : [сайт]. – 2015. – 6 мая. – URL: <https://www.moypolk.ru/soldier/konstantinova-kseniya-semenovna> (дата обращения: 03.04.2025).

Любимова, Д. Ксения Семёновна Константинова / Д. Любимова. – Текст : электронный // Другой Смоленск : [сайт]. – 2017. – 6 мая. – URL: https://drygoi-smolensk.ru/history/kseniya-semyonovna-konstantinova_378/ (дата обращения: 03.04.2025).

Улицы Великой Победы. Площадь имени Константиновой. – Текст : электронный // Информационно-справочный портал СМИ Липецкой области «ЛипецкМедиа» : [сайт]. – 2015. – 30 апр. – URL: https://lipetskmedia.ru/news/special/11827-Ulitsi_Vyelikoii/ (дата обращения: 03.04.2025).

Кузнецов Павел Дмитриевич (1924-2005)



Кузнецов Павел Дмитриевич – командир миномётного расчёта, Герой Советского Союза, сержант.

Родился 3 сентября 1924 года в селе Крутые Хутора Липецкого уезда Тамбовской губернии (ныне Липецкий район Липецкой области). В 1939 году окончил семилетнюю школу, курсы механизаторов, затем работал трактористом в Дубравской машинно-тракторной станции Липецкого района.

В апреле 1942 года призван в ряды Красной Армии. Окончил полковую школу, стал миномётчиком. Первый свой бой принял в марте 1943 года под Ельцом.

Павел Дмитриевич принимал участие в боях на Орловско-Курской дуге в должности командира миномётного расчёта.

Командир миномётного расчёта 229-го стрелкового полка (8-я стрелковая дивизия, 13-я армия, Центральный фронт) сержант Павел Кузнецов особо отличился в боях по удержанию и расширению плацдарма на реке Припять (правый приток реки Днепр) в районе села Копачи Чернобыльского района Киевской области Украины. В период с 26 сентября по 3 октября 1943 года, находясь в боевых порядках пехоты, вверенный сержанту Кузнецову миномётный расчёт успешно отражал вражеские контратаки, уничтожив две пулемётные точки, миномёт с расчётом, машину с боеприпасами и большое количество гитлеровцев, нанеся противнику значительный урон. В ожесточённом бою сержант Кузнецов остался один, его товарищи по расчёту были убиты. Он продолжал сражаться в одиночку и удержал плацдарм.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 16 октября 1943 года за успешное форсирование реки Днепр севернее Киева, прочное закрепление плацдарма на западном берегу реки Днепр и проявленные при этом отвагу и героизм сержанту Кузнецову Павлу Дмитриевичу присвоено звание «Герой Советского Союза» с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

Был ранен в боях под Киевом. Воевал в Белоруссии. День Победы встретил в Прибалтике.

За боевые заслуги он также был награждён орденом Отечественной войны I степени, медалями, в том числе «За отвагу».

С 1945 года сержант Кузнецов – в запасе.

После войны П. Д. Кузнецов вернулся на родину. До ухода на заслуженный отдых работал в совхозе «Боринский» Липецкого района Липецкой области трактористом. Последние годы жизни Павел Дмитриевич провёл в Липецке.

Ушёл из жизни 8 февраля 2005 года. Похоронен на кладбище села Крутые Хутора.

Кузнецов Павел Дмитриевич (1924-2005)

Имя Павла Дмитриевича Кузнецова выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

Вместе с пехотой. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 104 : ил.

О Герое Советского Союза Кузнецове Павле Дмитриевиче.

Огрызков, К. Кузнецов Павел Дмитриевич / К. Огрызков – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 2 : Ж – О / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 2000. – С. 207 : ил.

Кузнецов Павел Дмитриевич / подгот. Н. В. Уфаркин. – Текст : электронный // Международный патриотический интернет-проект «Герои страны» : [сайт]. – 2018. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=8739 (дата обращения: 04.04.2025).

«Лица Победы» Кузнецов Павел Дмитриевич (1924-2005). – Текст : электронный // Областное казенное учреждение «Государственный архив Липецкой области» : [сайт]. – 2023. – 7 июня. – URL: <https://госархив48.рф/2023/06/07/лица-победы-кузнецов-павел-дмитрие/> (дата обращения: 04.04.2025).

3 сентября исполняется 100 лет со дня рождения Павла Дмитриевича Кузнецова – Героя Советского Союза. – Текст : электронный // ОКУ «Государственный архив новейшей истории и документов по личному составу Липецкой области» : [сайт]. – 2024. – 3 сент. – URL: <https://arhivls.ru/daty-sobytiya-lyudi/262/> (дата обращения: 04.04.2025).

Литаврин Сергей Гаврилович (1921-1957)



Литаврин Сергей Гаврилович – командир авиационной дивизии, Герой Советского Союза, полковник.

Родился 14 декабря 1921 года в селе Двуречки Липецкого уезда Тамбовской губернии (ныне Грязинский район Липецкой области). В 1928 году семья переехала в Липецк.

Учился в школе № 5 города Липецка, после окончания школы начал посещал аэроклуб.

С 1939 года – в рядах Красной Армии. В 1940 году Сергей Гаврилович окончил Борисоглебскую авиационную школу пилотов.

С 22 июня 1941 года младший лейтенант С. Г. Литаврин сначала в должности командира звена, затем командира эскадрильи участвовал в

боях на Ленинградском фронте.

С июня 1941-го по декабрь 1942 г. Сергей Гаврилович Литаврин совершил 311 боевых вылетов, участвовал в 55 воздушных боях, лично сбил 10 самолётов противника, вылетал бомбить вражеские войска, проводил воздушную разведку.

Он является первым советским лётчиком, вступившим в бой с новейшим на тот момент немецким истребителем «Фокке-Вульф FW-190» и сбившим его в январе 1943 года.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 28 января 1943 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные при этом отвагу и геройство капитану Сергею Гавриловичу Литаврину присвоено высшее военное звание «Герой Советского Союза» с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

В апреле 1944 года молодёжь города Липецка собрала 100 тысяч рублей на постройку истребителя Як-9 «Липецкий комсомолец», который они попросили вручить их земляку – Герою Советского Союза Сергею Гавриловичу Литаврину. Желание липчан было исполнено по личному распоряжению Иосифа Виссарионовича Сталина. В витрине экспозиции Липецкого областного краеведческого музея хранится телеграмма Сталина, в которой он поблагодарил жителей Липецка за собранные средства на постройку самолёта. В августе 1944-го года в Липецк приехал Сергей Литаврин, которому торжественно был передан новый истребитель Як-9.

За годы войны отважный лётчик совершил 462 боевых вылета, участвовал в 90 воздушных боях, сбил 19 фашистских самолётов и 2 аэростата наблюдения.

Литаврин Сергей Гаврилович (1921-1957)

За боевые заслуги он также был награждён орденом Ленина, двумя орденами Красного Знамени, орденами Александра Невского и Красной Звезды, медалями, в том числе «За оборону Ленинграда».

После окончания войны продолжил службу в ВВС, был заместителем командира полка. В 1952 году окончил Военно-воздушную академию. Служил заместителем, а затем и командиром авиационной дивизии.

3 февраля 1957 года полковник С. Г. Литаврин погиб в авиакатастрофе. Похоронен на Преображенском кладбище города Липецка.

В честь Сергея Гавриловича Литаврина названы переулок и улица в Липецке.

На мемориальном комплексе на площади Героев на стеле установлен горельеф из металла, посвящённый Сергею Гавриловичу.

Имя Сергея Гавриловича Литаврина выбито на мраморной стене с фамилиями Героев Советского Союза – уроженцев Липецкой области, а также Героев Советского Союза, кровно связанных судьбой с Липецким краем, на площади Героев в Липецке, которая входит в состав мемориального комплекса.

Мемориальный музей Героя Советского Союза Сергея Гавриловича Литаврина был открыт в средней школе № 5 в 1984 году. В целях увековечивания памяти Сергея Гавриловича Литаврина в 1984 году на здании средней школы № 5 была установлена мемориальная доска.

7 мая 1985 года средней школе № 5 было присвоено имя Героя Советского Союза Сергея Гавриловича Литаврина.

В 2005 году на доме № 6а по улице Литаврина была установлена мемориальная доска.

18 сентября 2020 года на здании, где в 1937-1941 годах располагался Липецкий аэроклуб имени М. В. Водопьянова, была установлена мемориальная доска, на которой выгравирована фамилия лётчика-героя.

Защитник Ленинграда. – Текст : непосредственный // В памяти и в сердце навсегда / К. Т. Огрызков. – Липецк : Юлис, 2005. – С. 109 : ил.

О Герое Советского Союза Сергее Гавриловиче Литаврине.

Литаврин Сергей Гаврилович. – Текст : непосредственный // Наши современники. Известные жители Липецкого края. Т. 9 / Г. В. Тарасова. – Липецк : Солнечный ветер, 2021. – С. 42 : ил.

Мелихов, Ф. Литаврин Сергей Гаврилович / Ф. Мелихов. – Текст : непосредственный // Липецкая энциклопедия. В 3 т. Т. 2 : Ж – О / ред.-сост. Б. М. Шальнев, В. В. Шахов. – Липецк, 2000. – С. 292 : ил.

Литаврин Сергей Гаврилович. – Текст : электронный // Советские асы 1936 - 1953 : [сайт]. – 2024. – URL: <http://soviet-aces-1936-53.ru/abc/l/litavrin.htm> (дата обращения: 04.04.2025).

Литаврин Сергей Гаврилович (1921-1957)

Литаврин Сергей Гаврилович / подгот. Н. В. Уфаркин. – Текст : электронный // Международный патриотический интернет-проект «Герои страны» : [сайт]. – 2018. – URL: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=6105 (дата обращения: 04.04.2025).

Музей С. Г. Литаврина. – Текст : электронный // МБОУ СШ № 5 города Липецка : [сайт]. – 2024. – URL: <https://s5litavrina.gosuslugi.ru/nasha-shkola/oshkole/muzei-shkoly/muzey-sglitavrina/> (дата обращения: 04.04.2025).

На страже неба. Сергей Гаврилович Литаврин / подгот. Н. Н. Литаврин. – Текст : электронный // Липецкий областной краеведческий музей : [сайт]. – 2018. – URL: <https://museums48.ru/scientific-activity/publication/novosti/nastrazhe-neba-sergey-gavrilovich-litavrin/> (дата обращения: 21.02.2025).

Полякова, М. Малая родина пяти героев / М. Полякова. – Текст : непосредственный // Липецкая газета. – 2024. – 8 мая (№ 48). – С. 2-3 : ил. – То же [Электронный ресурс]. – URL: <https://lg.lpgzt.ru/aticle/malaya-rodina-pyati-geroev.htm/> (дата обращения: 04.04.2025).

О селе Двуречки Грязинского района, которое является родиной пяти Героев – России и Советского Союза. В частности, представлена информация о Герое Советского Союза Сергее Литаврине.

Улицы Великой Победы. Переулок и улица имени Литаврина. – Текст : электронный // Информационно-справочный портал СМИ Липецкой области «ЛипецкМедиа» : [сайт]. – 2015. – 6 мая. – URL: https://lipetskmedia.ru/news/view/11950-Ulitsi_Vyelikoi.html (дата обращения: 04.04.2025).